
失而复得的学籍档案

“感谢张师傅！ 你也替我谢
谢潢川站的姚师傅，要不是你们
这些热心人，我的学籍档案可能
再也找不回来了……”

5

月
9

日
9

时
10

分，一名大学生紧紧握住淮
滨火车站客运值班员张周凯的手
感激地说。

这是怎么回事呢？原来，这位
旅客名叫刘国华， 是从郑州火车
站上车前往淮滨火车站， 由于夜
间下车，一时迷糊，只拿了行李架
上的行李， 却将放在桌子上的学
籍档案遗留在了车上。 当他发现
自己的学籍档案还在车上时，自
己已经回家了。于是，刘国华赶紧
回到淮滨火车站， 找到了正在值
班的张周凯。 张周凯仔细回忆自

己值班时的情景， 想起在车上值
班的潢川火车站客运值班员姚
波，他肯定知道。于是，张周凯立
即拿起手机联系姚波：“姚波吗，

刚在淮滨站下车的一名旅客将一
个塑料袋包着的学籍档案遗忘在
K1039

次
17

车箱
79

号座的桌子上
了，学籍档案袋上名字是刘国华，

请帮忙找一下。”凌晨
4

时
38

分，姚
波的电话打了过来：“刘国华的学
籍档案已经找到， 我通过最早的
1184

次列车带到淮滨火车站，到
时请找列车长接收物品。”

8

时
40

分，

1184

次列车徐徐停靠在淮滨
车站二站台， 张周凯同列车长办
理完物品交接手续。

9

时
10

分，当张
周凯把“丢失”近

5

小时的学籍档案
交到刘国华手上时，于是，就出现
了本文开头的一幕。

益寿苑里污水流 老人健身闻恶臭

近日，每天都在河公园
里健身的一群老人遇到了一
件烦心事：他们健身的地方被
一片污水给渐渐侵占。

老人们健身的地方在
河公园里面的益寿苑门球场
东侧，这里是一块空地，平时
老人们在这里压压腿、 打打
拳、拉拉家常很是惬意。然而
不知从何时起， 场地东侧围
墙外的一栋家属楼的化粪池
的污水却悄悄地顺着墙根流

淌过来。 “这栋楼在公园外
面， 但化粪池口却在公园里
面，因为堵塞的缘故，不知道
谁把化粪池的盖子给掀开
了，里面的污水都漫出来了，

随着天气渐渐炎热， 难闻的
臭味也愈发浓烈起来。”经常
在这里健身的冯师傅告诉记
者。

益寿苑，顾名思义是让人
们通过锻炼达到延年益寿之
意，但令人作呕的污水却无人
过问。希望有关部门尽快解决
这个问题。

编后语：

“醉驾入刑”会给当事人留下刑罚记录，这相当
于人生污点，律师、公务员、国企员工等行业的从业
人员可能会因此丢掉工作。

酒后开车，驾驶员大多会有侥幸心理，会觉得自
己没喝多少，但酒后开车就有潜在危险。“醉驾入刑”

可在事前消除驾驶员的侥幸心理。 但中国的酒文化
有几千年历史，单靠一部法规很难彻底遏制酒驾。

好法规关键在执行。在市民普遍赞同“醉驾入刑”

的新举措之外，有不少市民质疑醉驾查处的执行过程，

担心有非正常力量干预醉驾执法。 如果可以走非正常
途径避免醉驾被查，那么，法规的出台还有何意义？也
有市民认为，社会上有权有势的大有人在，摆平醉驾可
能对其来说“小菜一碟”，这有碍于法律的公平公正。如
何填补执法漏洞，不给有关系的人以可乘之机，还需要
执法机关完善执法程序，更好地确保执法的严谨。

责编：苏鹏庭军照排：江晨
邮箱：

xyrbmsb@126.com
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“保护饮用水源地———你我义不容辞的责任”系列报道之一

急功近利 饮用水源地遭受伤害

“一边吃着风味菜，一边欣赏湖
光山色，这里的就餐环境真好。”这是
很多游客对在南湾湖风景区家庭餐
馆就餐的评价。曾经，南湾湖风景区
的每家餐馆都是人满为患， 生意红
火。然而，在这“风光”的背后却是污
水横流、苍蝇乱飞，菜叶、纸巾等生活
垃圾随意丢弃。

5

月
10

日，记者在临近
污水口处的南湾湖水面发现，这里仍
然有明显的油污。

南湾湖，是我市中心城区近百万
人饮用水的“大水缸”。自我省出台第
一部地方法规禁止在湖边建造楼堂
宾馆，以及市委、市政府公布禁止公
务人员到南湾湖餐馆就餐之后，南湾
湖的餐馆经营情况如何？公务员是否
执行了市委、 市政府的决定？

5

月
10

日，带着这些问题，记者来到燕尾岛
实地采访。 在通往燕尾岛的路上，记
者发现，有些临近湖边的餐馆已经被
拆除，偶尔发现一些零星餐馆没有被

拆除，但经营形式并不乐观。在燕尾
岛， 记者见到一位来自郑州的游客，

他对记者说：“我带着家人在南湾湖
乘船前往猴岛等岛屿游玩时，当地的
一位朋友朱先生用手指着一座座隐
藏在南湾湖岛屿林子里的房子告诉
我：‘那些房子都是农家餐馆，我们经
常到那里吃农家饭。’ 我听后非常吃
惊，南湾湖不仅是信阳的一个重要旅
游景点，也是整个信阳市区市民饮用
水的‘大水缸’，这些隐藏在岛屿林子
里的一座座房子竟然是家庭餐馆，这
些农家餐馆污水都排放到哪里？如果
排放到湖里，不是严重污染了整个信
阳市区市民的‘大水缸’吗？”当这位
有心的游客询问当地居民这些家庭
餐馆污水（包括粪便）怎样排放时，他
得到这样的答案：“这些家庭餐馆污
处理容易得很，所谓的厕所只是用树
枝简单围一圈，粪便等到下雨时就流
进湖水里去了。” 当记者问他有何看
法时，他告诉记者：“如果南湾湖是信
阳人民的‘大水缸’的话，那么，我们

就有责任来保护它。 如果任其发展，

这潭美丽洁净的水资源就有可能遭
到毁灭性的破坏。”

在市环境保护局，记者采访了市
环境保护局局长梁继海。梁局长告诉
记者：“自从市委、市政府发布禁止公
务员到南湾湖就餐的通知后，南湾湖
风景区水边餐饮业经营一落千丈。”

梁局长说：“近年来，随着南湾湖旅游
业的发展，以经营“地锅饭”为招牌的
农家餐馆也应运而生。这些营业性餐
馆所产生的生活污水和垃圾未经任

何处理，直接排入水库，影响了水库
的水质。据初步统计，南湾水库大坝
附近和环湖周边约有

81

家农家餐馆。

另外，每逢夏季，到南湾水库游泳的
人络绎不绝， 特别是在一级保护区燕
尾岛附近，更是趋之若鹜，随之带来的
水体污染不断加重。除此之外，对南湾
水库饮用水源地造成污染的成因还包
括：上游畜禽养殖业污染、种茶和农业
生产使用农药和化肥带来的污染及上
游居民生活污染等等。 根据市环保局
2010

年
1

月至
5

月的监测结果， 南湾水

库上游
5

条入库河流的总氮、总磷均有
超标现象。在枯水季节，取水口附近个
别指标也有超标现象。”

谈起如何加强南湾湖水资源管
理，梁局长告诉记者：“南湾水库是我
市中心城区唯一的饮用水源地，其水
质状况事关全体市民的饮水安全和身
体健康。 随着库区周边经济社会的发
展， 对库区水质的污染呈现不同程度
的加剧趋势。 南湾水库饮用水源保护
工作任重而道远。我们要在市委、市政
府的正确领导和市人大、 市政协的监
督指导下，会同各有关单位、市直各有
关部门，采取得力措施，全力推动南湾
水库饮用水源保护区环境污染综合整
治工作深入开展。只有这样，我们才能
有一个洁净的饮用水源地！”

南湾水库位于距信阳市
8

公里处
淮河一级支流的河上，水库东西宽
约
20

公里，南北长约
50

公里，水域面
积
75

平方公里， 最大蓄水量
16．3

亿立
方米，年平均径流量

4．49

亿立方米，是
新中国成立初期兴建的一座集防洪、

灌溉、城市供水、发电、水产养殖、旅
游等多功能于一体的治淮水利工程，

是河南省一类大型水库。南湾水库以
南湾湖为中心，衬以山林、岛屿，加上丰
富的自然景观和人文景观，被誉为“中
原第一湖”，素有“豫南明珠”之美称。

南湾湖美，美在其水。南湾湖位
于南北气候过渡交汇地带，以南方气

候特征为主，气候温和，四季分明，雨
量充沛， 年平均降水量约

1300

毫米。

75

平方公里的水面烟波浩淼，一碧万
顷。水质清纯透明，掬手可饮，为国家
一级优质软质水。既是信阳市重要的
地表水饮用水源地，又是信阳市

80

多
万居民唯一一个赖以生存的“大水
缸”。

【相关链接】

□

本报记者杨柳

多

一

点

宽

容

“六尺巷” 的故事我们应该不陌
生。 说的是清朝一位叫张英的宰相收
到了一封家信， 家里因修墙与邻居发
生了争执， 要宰相回家撑腰。 思虑片
刻，宰相题诗一首：“千里修书只为墙，

让他三尺又何妨。万里长城今犹在，不
见当年秦始皇。”作为家书寄回，家人
看后便主动让地三尺。 这一举动使得
邻居深感惭愧，也让地三尺。于是，两
家府第之间便出现了一条宽六尺的巷
子。“六尺巷” 便成为人与人之间宽容
的象征流传至今。

什么是宽容？ 宽容就是宽大有气
量，不计较或追究，就是宽大为怀、宽
宏大量，待人接物能大度容忍。宽容不
是宽恕，宽恕有居高临下、赦免饶恕的
“霸权”之嫌；宽容也不是宽纵，宽纵有
助纣为虐、包庇坏人坏事之嫌。宽容是
嫉妒的反义，指厚道与谦让、原谅和不
计较他人品行上的一些“瑕疵”。美国
作家马克·吐温说：“紫罗兰把它的香气留在那踩扁了它
的脚跟上，这就是宽容。”

物尚如此，人该何为？人本来是社会化的群居性“动
物”。然而，我们往往因为一些无法释怀的坚持而忘记了
宽容，不管是在家庭，还是在单位，抑或社会交往中，总喜
欢自恋式地去谴责，容不得别人有半点缺陷。比如，自己的
孩子差了，是老师没教好；别人碰着你了，是“眼瞎”了；有
人发财了，是走的“邪道”；同事晋职加薪了，是领导偏心袒
护……而作为天下“最有能力和最有品行”的自己，为何总
不如别人？于是，把指责和挑剔留给他人，把宽恕和放纵留
给自己，好像整个社会都在与己为敌；于是，事事斤斤计
较，处处患得患失，为心所累，在“孤家寡人”中终其一身。

其实，不懂得宽容别人，就是对自己的苛刻，不懂得
善待别人，就是对自己的残忍。要知道，“当你伸出两只手
指去谴责别人时， 余下的三只手指恰恰是对着自己的”。

因而，把宽容与善待留给了他人，也是在留给自己。因为，

宽容是一种修养，是一种品质，更是一种美德。宽容不是
软弱和胆小，而是以一种宽广的胸怀，对人对事的包容和
接纳，是一种海纳百川的大度；宽容不是退让和畏缩，而
是忍耐和潇洒。退一步则海阔天空，让一分则“处处绿杨
堪系马，家家有路到长安”。

学会宽容，就学会了理解和尊重，学会了善待和博
爱。因为，这是一个快节奏生活的社会，快得让人们缺乏
沟通；这是一个充满竞争的社会，竞争让人们只知道占
有、猜忌和指责。而无论是猜忌与被猜忌、指责或被指
责，在心底，或许都在期盼着宽容，以及因宽容带来的温
情与和谐，而宽容则是医治这些“疾病”的良药。因此，现
实中的每一个人，都应多一些宽容，少一些埋怨；多一些
宽容，少一些猜疑；多一
些宽容， 少一些磨擦；多
一些宽容， 少一些忧愁。

因为，宽而容人，天地共
荣！

□

李春富

“醉驾入刑”“火”了代驾

从今年
5

月
1

日起， 《关于修
改

<

道路交通安全法
>

的决定》中
“醉驾入刑” 的规定正式施行。酒
后驾车如果发生重大交通事故，构
成犯罪的， 依法追究其刑事责任，

并由公安交警部门吊销驾驶证，且
终生禁驾。

“醉驾入刑”，代驾市场“火”了
“醉驾入刑” 的严重代价迫使

很多司机酒后放弃开车，“醉驾入
刑”，除处罚力度加大外，醉驾在性
质上升级为刑事处罚。 有市民认
为，这会对醉驾产生强大的事前心
理震慑力，减少驾驶者逃脱检查的
侥幸心理。受此影响，以前一直“叫
好不叫座” 的代驾服务迎来了商
机，一直无人问津的酒后代驾服务
日渐火爆。

“现在喝了酒肯定不能开车
了。”李先生说，如果散席后直接打
的回家，第二天还要回来取车，实在
麻烦。“相比之下， 还是代驾好。”一
家汽车租赁公司工作人员告诉记
者：“新法规对酒后开车起到了非常
大的约束作用， 现在车主们很自觉
地远离酒驾， 喝了酒找代驾人员送

回家。‘五一’ 期间我们的业务特别
多， 那几天我们共接了

80

多个客户
打电话要求代驾。”

车主不放心，代驾司机也担心，

双方都有顾虑
虽然“醉驾入刑” 吓着不少司

机，但酒后代驾的隐性“代价”，仍让
许多车主犹豫不决。

“如果代驾司机开着我的车乱
闯红灯， 如果代驾司机发生交通事
故，责任谁来承担？”

“假如自己真的喝醉了，如果碰
到顺手牵羊的私人代驾司机， 那我
上哪找他去？”

“不愿找代驾主要是出于安全
考虑，一是对自己的车不放心，还有
人身财物等方面的问题，如果醉酒，

我会选择打的回家， 第二天再来取
车，或者给朋友打电话帮忙。”

记者在街头采访了几位市民，

他们都表示：“找人代驾自己不放

心，会有一些顾虑。”一位经营汽车
代驾服务公司的人说：“这点尽可放
心，如果是被别的车撞了，就由交警
来处理，划分责任，如果是公司代驾
司机的责任，就由公司负责。公司在
招代驾司机时， 一般要求是有几年
以上驾龄的老司机。”

认为面临风险的不仅仅是车
主， 代驾司机也有同样的担忧：“有
的客人上车前还好好的， 等车子开

起来，立刻就人事不省，或者开始发
酒疯，有的根本找不到家，这也是我
们最头疼的。”

记者也走访了一些餐饮企业，

但负责人都表示目前还没有推出
“酒后代驾”服务。从记者走访的结
果来看， 现在只是一些汽车租赁公
司附带经营“代驾”服务。

相关人士提醒：签订合同防风险
在这里， 我们还要提醒广大车

主们， 在饮酒后找代驾公司时，最
好先对公司的资质和信誉度了解
一下，必要时不妨签订一份代驾协
议，顾客选择酒后代驾后，与代驾
公司签订代驾协议是保护自己合
法权益的最好武器。如果代驾司机
在代驾过程中出现交通事故、物品
丢失，消费者可以根据协议书上的
相关规定，要求代驾公司承担相应
责任。

按照《道路交通法》的规定，发
生交通事故， 承担责任的应该是驾
驶员。 消费者请人代驾的目的就是
要对方将自己安全送达目的地，代
驾司机在提供服务中发生交通事
故，应视其违约，由此造成的损失应
当由代驾司机以及代驾公司承担。

日前，光山县电业局团员青年代表队在该县“林业杯”青年登山比赛活动中，分别荣获男子组一等奖和女子组
3

等奖。据悉，此次登山比赛是光山县团县委开展以“激扬青春，建功光山”为主题的系列活动之一。图为登山比赛结束
后，青年们在山顶合影留念。 本报记者苏鹏摄

随着夏季的来临，

各类水果开始进入销售
旺季。 为了帮助消费者
选择水果， 信阳西亚公
司近日举办了“水果
节”，为市民提供消费指
南。图为“水果节”活动
场景。

本报记者
张超摄

何景明文化公园即将开园

本报讯（记者周海燕）

5

月
11

日，位于河区金牛山办事处
的何景明文化公园项目工程建设
已接近尾声，即将开园。

据河区金牛山办事处党
工委书记张清波介绍，自去年何
景明文化公园项目开工建设以
来，在市委、市政府及区委、区政
府的支持下， 办事处集中人力、

物力、财力，全方位支持何景明

文化公园建设。截至
5

月
10

日，何
景明文化公园已投入建设资金
1760

万元， 已完成工程总量的
90%

。 仿古街
1

号楼、

5

号楼、

6

号
楼基础施工已完成

70%

， 其中
1

号楼一层基础框架已完成
40%

； 荷花池挡水坝桥体基础
施工已完成

20%

； 游园景点之
一的桃园景点六角亭主体施工
已完成

92%

。

新型绿色盐 食用更安全

本报讯（记者赵锐）如
今， 随着人们生活水平的提高，

绿色、健康的食品已经成为人们
生活的主流，而食盐作为生活中
不可替代的必需品，它的安全直
接影响着人们的身心健康。“少
吃盐、吃好盐”也已经成为一种
健康生活的新理念。

近日，记者在我市一些超市
发现，一种新型的绿色食盐已经
上市。市盐业管理局负责人告诉

记者：“绿色食盐从用法和用量
上和普通食盐并无差异。 所以，

消费者在使用的过程中，并没有
什么需要特别注意的地方。目
前，这种食用盐在市场上普遍为
消费者所接受。”

为此，记者提醒消费者：购
买新型绿色食盐， 一定要认清
楚外包装上印有“绿色食品”的
标志和碘盐的防伪标志， 谨防
假冒。

□

本报记者赵锐

□

本报记者郝光文
/

图

我市近期生活必需品价格平稳

本报讯（记者张超）记者
从市商务局监测中心了解到，近
期我市市民生活必需品市场供
应充足，价格运行平稳。在被监
测的

59

种商品中，

16

种商品价格
上涨，占

26.23%

；

21

种商品价格
下跌，占

34.43%

；

24

种商品价格
持平，占

39.34%

。

粮食类商品价格小幅上涨。

近期，我市粮食市场在连续稳定
运行的局面过后， 价格稍见涨
势，粮食类平均零售价格为每公
斤

4.87

元， 较前段时间上涨
0.82%

。预计后期我市粮食价格
将在现有价格基础上平稳运行。

食用油价格上涨。 目前，我
市食用油平均零售价格为每升
13.72

元，较前期上涨
8%

。预计
后期我市食用油价格将在现有
基础上平稳运行。

蛋类价格小幅下跌。我市目
前鲜鸡蛋平均零售价格为每公

斤
7.67

元，较前期下跌
0.26%

。随
着气温的上升，市场对于鸡蛋需
求减弱，预计后期鸡蛋价格将在
目前价位上小幅波动。

肉类商品价格下跌。近段时
间，我市肉类平均零售价格为每
公斤

23.56

元， 较前期下跌
3.86%

。受猪肉消费市场需求减
弱的影响，预计后期猪肉价格将
呈稳定运行态势。

蔬菜价格基本保持稳定。近
期，我市蔬菜类平均批发价格为
每公斤

2.81

元， 与前期持平。在
被监测的

18

种蔬菜中，

9

种价格
上涨，

7

种价格下跌，

2

种价格持
平。预计后期我市蔬菜价格将继
续呈稳定运行态势。

水果价格稳定。目前我市水
果类平均批发价格为每公斤
4.85

元，较前期下跌
2.22%

。预计
后期水果价格将在现有价位上
保持稳定趋势。

图为发出恶臭的化粪池。

□

本报记者周海燕


